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本报所付作者的稿酬，已包
括纸质及数字形态出版的《今日女
报》的稿酬。因各种原因，本报未
能联系到的作者的稿酬查询及其他
有关稿酬的未明事宜，请与本报联
系（0731-82333623）。

■凤眼时评

“靠脸吃饭”餐厅卖的是面子经济
文 / 戴先任
1 月 13 日下午，因为高调

打出“靠脸吃饭”招牌而迅速
走火的郑州一餐厅的巨型广告
牌被拆除。郑州市城市管理局
下发通知载明：未经批准，擅
自设置户外广告，有碍市容市
貌。(1 月 13 日中国新闻网 )

长得好看，便能用餐免单，
这样的餐厅真让人无语。到餐厅
用餐的都是消费者，如果对长得
好看的免费，就会对其他“不好
看”的消费者不公。再说，长得
好不好看，怎么界定 ? 漂亮与否
本来就是一个见仁见智的问题，
比如同一个人，有人觉得好看，
有人却不喜欢；而且，如果只对
好看的免单，势必将伤害那些
被现场的整形专家打分而不符合
条件的消费者，“好看”的消费
者可能会一再来吃免费午餐，但
被深深伤害了的消费者，却很可
能不再踏进这家餐厅半步。更重

要的是，既然是餐饮企业，便
应该对消费者一视同仁，哪有对

“好看”者免费，对“难看”者
便收费的道理，这实质上形成了
一种歧视。

当然，这家餐厅违背市场
规律，自黑门面，并不是他们傻，
这只不过是这家餐厅做宣传的一
种方式，正像餐厅负责人所说“餐
厅开业半年来，时尚、年轻顾客
较多，所以和美容院合作推出这
个美丽免单活动”。这是一家与
美容院合作的餐厅。

不管是不是一种宣传策略，
这家餐厅是一家正式的餐饮企
业，不该打出并实施如此含有对
某类人群歧视的口号。《消费者
权益保护法》对消费者享有公平
交易的权利作了规定，而经营者
提供服务与商品时，本来就不应
该歧视消费者，不得对消费者实
行差别待遇。这家餐厅打出“靠
脸吃饭”的招牌，是一种恶俗宣

传，也对社会风气产生了一种不
利影响。

如果该餐厅是打出道德高尚
者免单，比如对那些获得过见
义勇为称号的人免单，一定能收
获舆论的称赞。就算好看有个一
定的标准，对好看者免单，对
不好看者收费，这不是在传递给
社会一种错误的观念吗？社会上
本来就有靠脸吃饭、美女经济等
现象，一个人的品行倒成了其次，
一个人的脸蛋却至关重要，让人
们越来越忽视内在美，而只追
求一种外在的美貌和物质上的丰
盈。

人们纷纷赶赴韩国整容整
形，一些整形机构生意火爆，国
人越来越注重外在形象，但内
在的修养却并没能有很大提升。
这种重视外表，忽视内在，其
实还是一种自私自利的心理在作
祟，人们变得越来越只关爱自己，
而不提高素质，顾及他人感受，

在他人需要帮助时伸出援手。这
最直接的后果便是，人们走出
来越来越光鲜，但素质却仍然
不高，美女帅哥们会随地吐痰，
会随口冒脏话，甚至随地大小便
等等。“靠脸吃饭”餐厅不过就
是只顾面子不顾里子的浮躁国人
心理的折射。

现在郑州市城市管理局以
未经批准，擅自设置户外广告
为由将其拆除，拆得合情合理，
但拆除理由是“未经批准”，并
没有触及餐厅经营行为的荒谬与
不合理性。这种餐厅涉嫌歧视
消费者，就不应该得到批准，而
且不能仅只拆除招牌，其内部进
行的对消费者的歧视行为更应该
被取消。希望相关职能部门对此
类歧视消费者、带坏社会风气的
服务场所予以停业整顿，可别再
让人沦入自己拿钱消费都还要让
人掂量“美色”下菜碟的尴尬地
步了。

■社会观察

逃离“手机生活”就是逃离真实社会
文 / 郭元鹏
时 隔整 整 30 天， 在 2014

年的倒数第二天，南京审计学
院的王茜再次打开手机，正对
着久违的开机画面“百转千回”，
然后手 机像 抽风一样 震动起
来——足足有 128 条未读短信。
一个多月前，她和其他 8 位志
愿者一起参加了学校开展的逃
离手机生活体验活动，上交并
封存了手机和 iPad，开始度过

“原住民生活”。“没有手机的日
子简直不能活！”这是体验者
最大的感慨。

（1 月 14 日《中国青年报》）
逃离“手机生活”的出发点

是好的，但当志愿者体验后的感
受都是“没有手机的日子简直不
能活”的时候，体验活动的收
成无疑是颗粒无收的。

现实生活中，“手机生活”
确实出了问题。当低头族因为玩
手机发生车祸的时候；当春节团
圆孙子一言不发玩手机，气得爷

爷怒摔盘子的时候；当校长因为
孩子上课玩手机，集中砸烂手机
的时候；当一位教师没收了孩子
的手机，被孩子捅死的时候……
手机带给我们的除了有便捷之
外，还有痛彻心扉的伤口。

面对难以愈合的伤口，我们
是该反思了。但是，逃离“手机
生活”是不是显得有点极端了？
逃离是没有任何意义的。时代是
发展的，时代是进步的。在这
种前行中，高科技在带给我们幸
福的同时，自然也会有伤痛。但
是，简单的生活不是逃离就能回
来的。我们不能因为一项科技带
来了负面的影响，就去逃离。逃

离不是最明智的选择。
古时候，道路稀少且落后，

但是交通事故很少。我们能因为
眼下车祸多发就逃离“汽车生活”
吗？我们能因为空调有副作用就
逃离“空调生活”吗？我们能因
为打针吃药有危害而逃离“医药
生活”吗？我们能因为网络谣言
滋生、黄片泛滥，而逃离“网络
生活”吗？

很显然，逃离没有任何意义。
短暂的逃离之后，我们依然还
要回归到生活里。再说了，“手
机生活”本无原罪，“手机生活”
出现的悲催，和很多因素有关。
逃离“手机生活”不如教导人
们正确面对“手机生活”。如何
正确面对？在我看来，有很多办
法，这需要社会和人们都做些事
情。

要规范手机功能开发。手
机是联系的纽带，当然也应该成
为娱乐的工具。但是，危害在于
繁杂的手机功能上，很多手机功

能不仅是让人们可以娱乐，而且
是不健康的娱乐。比如有赌博
功能，有看黄色图片的功能，有
玩暴力游戏的功能，这需要监管
部门规范手机功能开发。

要严查违法运营行为。手机
的上网功能，给不法商家的唯利
是图带来了机会，尤其是一些网
络运营商开展的很多服务其中不
少是有问题的。这就要净化网络
环境，加大打假力度，让网络更
生态。如果网络是绿色的，玩手
机又有何妨？

要推行健康生活方式。滥
玩手机，玩到不吃不喝的地步，
固然和市民没有树立正确的生活
方式有关系，但是更和看着很热
闹、实际都是没有水平的泛娱乐
有关。如果能够有更多健康的娱
乐方式吸引市民，或许手机族就
会少了很多的。

所以说，逃离“手机生活”
不是办法，正确面对才是最正确
的选择。

■教育评弹

教育也须摒弃“带血的 GDP”
文 / 尹虹

“一本上线率 86.6%，二本
上线率99.3%，104人被清华北
大录取，包揽全省文科、理科
状元，以绝对优势摘取全省15
连冠！”河北衡水中学 2014 年
高考成绩至今让人惊叹，同时也
引发了人们对其“高考流水线工
厂”的质疑。《郑州晚报》记者
日前探访衡水中学，了解到时间
在这里被精确分配到每一分钟，
每个学生都在高考“指挥棒”下
被题海战术“拧紧了发条”，像
陀螺般高速旋转。除了学习，其
他都是“各种不能”。

衡水中学，被央视主持人白
岩松称作“一所成批成批的像韭
菜一样批发生产状元的学校”。
多少年来，它的霸气、神勇，引
全国无数中学师生及家长尽仰

望。不成想，掀开面纱，我们看
到的是“不是劳工、胜似劳工”
的孩子，听到的是“在衡中生活
了3 个月，才明白什么是人间炼
狱”的唏嘘。

不禁想到每晚睡觉前总爱
哼歌吹口琴的初三的儿子，也记
起儿子班主任的两段话：初一第
一次家长会，她竟然用一个很悲
伤的故事作开场白——她的一
个成绩优异的学生，在美国读博
士时毫无征兆地跳金门大桥自杀
了，没有给对他要求严、期望高
的父母留下只言片语——她请求
我们，“无论如何，请深爱你的
孩子，以他的身心健康为第一要
务”；前段时间中考主题家长会上，
她不点名却很严肃地批评了一位
家长——这位家长苦于女儿考
试名次不够拔尖，很绝望，天

天和女儿吵——她说，“我不准
你说坏我这么优秀的学生，一个
有思想肯上进一直在努力的孩子，
你不宝贝我来宝贝”。

应该正因为多的是这样的老
师，儿子所在学校有“天堂”美
誉，气氛活跃，竞争力也很强。

“天堂”式教育与“炼狱”
式教育到底谁正谁反、谁高谁
低？答案其实非常了然。衡水中
学前校长李金池坦承，搞题海
战术，学生累得发昏，老师累得
吐血，“做了不少违背教育规律
的事”。“衡中模式”培养出来的
孩子，得到高考高分的同时，失
去了太多，甚至包括快乐感知、
学习热情、理想志趣，未来也
未必能如他们天天喊的口号那
样“今日疯狂，明日辉煌”。这
一急功近利的模式，罔顾学生身

心健康、长远发展，令教学异
化，堪称教育界“疯狂追求带血
GDP”的典范与极品、信息时代
更甚封建社会的新八股教育。

然而，“衡中模式”在全国
不乏拥趸，各地的“衡水中学”
们还在吸引着越来越多的学生和
家长来“投奔”。

是时候传递并践行一个鲜
明理念了：教育，也须摒弃“带
血的 GDP”！

是时候给狂热故我的“衡水
中学”们几句忠告了：对于学生，
请更多一些正确理性的价值引
领，更多一些面向未来的均衡教
育，更多一些提升幸福的情操陶
冶，更多一些细致温暖的人文关
怀！

因为，孩子是每个家、整
个国的希望所在。

只观裸女无视英雄，
叫人情何以堪

文 / 李德胜
1 月 12 日，南京一女子赤身裸体

跳河，一男子跳河救人遇险，人们
只顾围观女子却无人伸手拉他一把。
有网友发表图文微博爆料，“大家都
去围观裸女了，那个救人的哥们，大
冷天的，也没人拉他一把。”现场图
片显示，一黑衣男子确系正在攀爬两
米多高的垂直河岸，岸边无人上前
拉他一把。事后救人男子的朋友在
微博上为其打抱不平，称救人男子如
今正在读大四，并在南京实习。（1 月
13 日《南方都市报》）

随着电视、网络等新媒体地普
及，关于见义勇为的事迹便频繁上演，
甚至是英雄流血又流泪的桥段也不鲜
见，但是像南京发生的看客只顾围观
裸女而无视救人英雄的场面还真是绝
无仅有的极品桥段。我对南京发生
的这一幕感觉吃惊诧异的同时，更被
看客们只顾裸女而无视英雄的场面雷
倒。

从现场的照片看，当时在场围观
的人至少有二十五六个，其中有男有女，
但大家的动作基本都是朝着裸女的位
置使劲，而挂在垂直河岸上，奋力向上
爬的救人者却无人关注，还好这个年
轻的大学生体力不错，意志也很坚强，
最终成功自救。试想，如果救人的英
雄体力不支落入水中，酿成悲剧的结局，
那些为了围观裸女而头脑发晕的看客们
将情何以堪？

人们对裸女跳河这种事满怀猎奇
的心理也算人之常情，但细思之，看了
又能如何？不外乎满足了看一看裸女样
貌漂亮不漂亮，身材好不好的好奇心，
可就算裸女有仙女一般的样貌和身材，
被看客们看在眼里又能怎样？这只能
说明看客们还没有进化好，还没有脱
离低级趣味罢了！

“红花需要绿叶陪衬”，勇敢救人
的大学生在二十几片枯枝败叶的衬托
下，越发显得光彩夺目。救人的大学
生不顾危险，不顾手机和钱包等物品，
一心救人，这种境界，对比那些看客
行径真是“一比吓一跳”——大家做
人的差距咋就这么大呢？小伙子最后用

“……做自己，一腔热血，何患得失”
安慰自己，可算得上是一个“高尚的人，
脱离了低级趣味的人”。

诚然，裸女被救上岸的确需要
进一步照顾，比如帮她穿上衣服，
查看她的身体状况等，但这些事情
有在场的那几位女士应对就足够了，
男士们去河岸拉拽救人的小伙子才
是正理，可事实却是没有一个人上
前帮助救人者。如果说后来的人为了
看热闹，了解事件的详情而忽视救
人者的存在也可勉强理解，可那些目
睹救人经过及看到救人者的看客就
没有被原谅的理由了，他们必须接受
舆论的严厉谴责。

“一腔热血，何患得失”，救人小
伙的这句话说得真好。是啊，围观看
客看到裸女的身体也许能热血沸腾，
得偿所愿；小伙子救人一命，虽被无
视却获得了良心上的安慰。二者的差
距还真是大得很！

■一针见血


